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На пороге новый учебный год. Для котласской школы № 4 он будет пятьдесят 
первым. Много это или мало? Для самого здания, наверное, уже много. Но если 
судить по интенсивности развития, которое и сегодня ни на шаг не отстает от 
требований времени, можно с уверенностью сказать: школа по-прежнему молода. 
Тем не менее у многих теперь уже взрослых выпускников щемит сердце от 
воспоминаний… 

1 сентября 1953 года открылась новая четырехэтажная школа. Ее здание было 
тогда самым высоким в городе. Бело-розовый фасад, парадный вход с застекленными 
дверями, а у крыльца учащихся встречали молодые и красивые директор Дмитрий 
Григорьевич Козко и учитель физкультуры Анатолий Павлович Хумонен. 

На эту картину явились посмотреть даже ученики других учебных заведений. 
Никто не мог пройти мимо чудесного здания равнодушно. Хотелось зайти полюбоваться 
на просторные классы, широкие коридоры, полы, покрытые паркетом. Здесь были 
водопровод и столовая, автономное паровое отопление, прекрасно оборудованные 
кабинеты физики, биологии, химии.  

Коллектив учителей подобрался здесь тоже из молодежи: Раиса Николаевна 
Кобычева, Галина Ивановна Бояршинова, Луиза Константиновна Богданова, Регина 
Матвеевна Холод, Тамара Ивановна Баева, Капитолина Владимировна Ковкова, Софья 
Васильевна Савинская и многие другие. Они почти не отличались от учеников девятого 
класса, самого старшего из первого набора (обучение шло тогда по системе десятилетки).  

Впоследствии долгие годы директором был участник войны Леонид Иванович 
Вахрушев. Его навсегда запомнили здесь. Именно под руководством Леонида Ивановича 
были построены новый спортзал и мастерские для производственного обучения.  

Когда Вахрушев ушел из школы, на его место несколько раз назначались люди, 
которые быстро менялись, пока коллектив не выдвинул Евгению Николаевну Низовцеву. 
В ее руках школа сохранила и упрочила свои добрые традиции, ее и сегодня вспоминают 
как мудрого, человечного руководителя. 

К пятидесятилетнему рубежу четвертая школа подходит под руководством 
Татьяны Тарасовны Лазаревой. С ее приходом здесь многое изменилось. Создана и 
прижилась современная концепция методов обучения. Завязались серьезные отношения с 
вологодскими вузами. Не всем сразу пришлись по душе жесткие требования нового 
руководителя. Но время уже успело доказать, что по-другому в сегодняшних условиях 
просто нельзя. 

…Когда-то школа № 4 была построена по разрешению самого И. В. Сталина. Город 
получил от него телеграмму, в которой сообщалось, что дано «добро» на возведение 
здания новой школы и жилого дома для интеллигенции (этот дом находился возле детской 
поликлиники). 

С той поры 48 раз звучал в стенах школы прощальный звонок для выпускников. 
Многие из известных сегодня в городе и области людей начинали свой жизненный путь 
именно здесь. Надеемся, что следующие полвека станут еще более славными, а самые 
добрые традиции останутся жить. 
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